

modifiée, non pas assurément par une guerre, car la force ne saurait fonder ce qui doit être une institution morale, mais en s'unissant pour proclamer la nécessité du rétablissement du pouvoir temporel du Pape. C'est là une vérité inéluctable qui devra finir par se réaliser si, à chaque occasion, les croyants répètent : Nous demandons que le Pape soit libre et qu'on lui rende ce qui lui a appartenu.

Ce discours émane du chef d'un des partis les plus puissants du Reichstag allemand. Il a pu être prononcé publiquement, sans attirer à son auteur la moindre censure, bien qu'il tende, en somme, à détruire l'intégrité territoriale d'un Etat ami et allié. L'importance de cette manifestation ne sera méconnue à Rome, ni au Vatican ni au Quirinal.

---

**Angleterre.** — *Les noces d'or à Londres.* — Une cérémonie imposante en l'honneur du Jubilé du Pape a été célébrée à la cathédrale de Kensington.

Les portes de la cathédrale étaient ornées de drapeaux aux couleurs anglaises et papales, au-dessus desquels était placé l'écusson du Sacré-Collège des cardinaux. Le porche de l'église était orné de drapeaux, ainsi que l'intérieur, qui ruisselait sous les lumières. Dans le chœur on avait placé les armes de la Papauté.

Une grand'messe a été dite par l'évêque d'Ancyle. Le cardinal Manning a prononcé un discours dans lequel il a déclaré que c'était un jour de joie pour toute la catholicité.

Il a ensuite exposé le caractère spirituel de la Papauté et a terminé en montrant que Léon XIII régnait sur le monde catholique le plus grand qui ait jamais existé, car il embrasse les catholiques du nouveau monde, amenant à la lumière de la Bible des millions d'individus, et s'étendant sur l'Afrique. Jamais on n'a connu un catholicisme tel que celui que dirige aujourd'hui Léon XIII.

“ Les catholiques, a dit en terminant le cardinal, doivent donc montrer de la confiance, du courage et de la fidélité.

“ Leur devoir est de penser avec l'Eglise, de sentir avec l'Eglise et de croire avec l'Eglise.”

Après la messe, un *Te Deum* a été chanté.

Dans la plupart des églises catholiques de Londres, le Jubilé a été célébré par des cérémonies semblables à celles de la cathédrale.

---

### Le cardinal Maury.

L'infatigable plume de Mgr Ricard, de Marseille, vient de nous donner un livre nouveau. L'histoire du cardinal Maury s'ajoute à celles de Montalembert, de Gerbel, de Rorbacher, de Lamén-